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“Haber llegado a este punto es luego 
de un largo viaje de transformaciones” 
PRESENCIA. Aunque no se considera 

referente, la artista es una de 
las más experimentadas a 
nivel regional y nacional. El 
jueves lanzó su proyecto más 
personal, en el que por 
primera vez consideró la 
realidad virtual y la 
inteligencia artificial como 
herramientas de exhibición. 

Daniel Navarrete Alvear 
danic.navarreteGaustrabldivia. 

ue fueran diferentes 

| alresto yojalá node 
) ) aquellas quese pro- 

ducen en cantida- 
des indlhstriales. Ese es el tipo 
de joyas que Andrea Silva Ola- 
varría siempre buscó. 

Enferiassolía preguntar sin 
éxito por modelos exclusivos y 
por la elaboración de piezas 
con un sello diferenciador. 

Siendo adolescente recuer- 
da haber visto una entrevista a 
Chantal Bernsau en el contexto 

del concurso Miss Chile, en la 
que le preguntaban precisa- 
mente por su rol de profesora 
de francés y su trabajo como 
orfebre. Aquello ocurrió en la 
década de 1990 y le cambió la 

vida porque descubrió algo que 
tal veznoera tan evidente: uno 
puede fabricar sus propias jo- 
yas. A Bernsau la recuerda co- 
mo una de las primeras orfe- 
bres en ganar popularidad en 
el país por sus apariciones en 
revistasdonde mostrabalo que 
hacía. En cierta forma graciasa 
eso se volvió una referente al 
dar cuenta de un oficio tal vez 
un poco desconocido. 

“Con su ejemplo tomé con- 

  

   

   

ciencia de la capacidad que yo 
podría tener de hacer algo que 
me guste, de materializar lo 
que antes había buscado sin 
éxito, paraasí no usar lo mismo 
que todos andaban usando. 
Fue el punto de partida para 
entenderla individualidad que 
puede tenerunajoya”, explica. 

EL CAMINO 
Antes de volverse artista, An- 
drea Silva siguió el camino tra- 
dicional. Terminó la Enseñan- 
za Media y estudió Administra- 
ción de Empresas de Turismo 
en la Universidad Austral de 
Chile. No contenta con lo 
aprendido en Valdivia, se per- 
feccionóen marketing en Fran- 

  

Durante un tiempo trabajó 
enla UACh y frecuentabael edi- 
ficiodela Dirección de Asuntos 
Estudiantiles enel Campus Isla 
Teja. Fue eneselugar dondeen 
2003setopó con un afiche pro- 
mocional de un taller de orfe- 
brería. Lo tomó, aprendió a 
fundir metales (trabajó con pla- 
ta) y todo lo que ocurrió des- 
pués fue algo completamente 
revelador. 

“Lo primero fue simple- 
mente haber desarrollado el 
gusto por ciertas joyas y luego 
de haber estado en ese taller 

  

MARCOS MATUS 

ANDREASILVA MOSTRARÁ EN BRASIL, EN DICIEMBRE, SU MÁS RECIENTE PROYECTO HECHO EN VALDIVIA. 

hacemás de veinte años, lasco- 
sas comenzaron a tomar un gi- 
ro más en serio. Cuando estu- 
dié joyería en una escuela en 
Portugal entre 2006 y 2009 me 
involucré con esa mirada con- 
temporánea y artística concep- 

tual, para desde ahí comenzar 
acrearcosas realmentecon un 
sello propio”, relata. 

¿Portugal esunpaisdereferencia 
en materia de joyas? 
- Tiene trayectoria en un tipo 

dejoyeríamás tradicional y ob- 
viamente con mucha más his- 
toria que la nuestra en Chile 
que está muy atrasada en esa 
materia. Incluso estamos un 
poco más atrás que Brasil y Ar- 
gentina. Cuando viajé a estu- 

MARCOS MATUS 

  

diar a Portugal lo hice pensan- 
do en entrar a una escuela de 
orfebrería, pero ingresé a una 
dejoyería contemporánea sin 
entender mucho la diferencia 
entre ambas prácticas. Ahí 
aprendilas técnicas tradiciona- 
les y lo que meencantó fue eso 
de darle un sentido a las crea- 
ciones. O sea, crear desde una 

idea en particular usando dis- 
tintos materiales que son los 
quecuentan el relato finalmen- 
te. Una vez que me familiaricé 
con.eso fue que realmenteasu- 
mí que había llegado al lugar 
dondesiempre quise estar: 

Amodo detérmino de sus 
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(vee dela pigina anterio) 
estudios de joyería contempo- 
ránea hizo su primera muestra 
llamada “Antijoyas”, que consi- 
deró piezas para las que usóca- 
bles de micrófonos y partes de 
enchufes, mezcladas con plata. 
Fueron sus primeros objetos 
portables pensados como si 
fueran joyas. 

COSAS PERDIDAS 
Al volver a Chile, Andrea Silva 
seinstaló en una casona de ca- 
lle Camilo Henríquez N* 749 
que por varias generaciones 
perteneció asu familia. 

Ocupó el primer piso, lo re- 
modeló, habilitó distintos espa- 
cios y abrió su propio taller en 
octubre de 2011 con un Capital 
Semilla de Sercotec. En marzo 
de 2015 todo se perdió en un 
voraz incendio queredujoace- 
nizas el inmueble. 

¿Qué fue lo más valioso que per- 
dióenel incendio? 
-Se perdió todo aquello queera 
familiar. Las pocas veces que 
venía de Europa siempre sentía 
ansiedad y nervios por llegara 
esa casa, que era la casa fami- 
liar donde teníamostodo, don- 

derealmente me sentía a gusto. 
Con el incendio literalmente 

perdimos los recuerdos. No 
quedó nada. La casa tenía cer- 
cade 130 años. 

¿Enquéetapaprofesional estaba 
cuando ocurrió la tragedia? ¿De 
qué manera se recuperó de ese 
golpe? 
- Estaba lanzando “Sísmica, el 
terremoto que llevamos en el 
cuerpo”, mi segundo proyecto 
Fondart, en el que trabajamos 
junto a Luis Quijada y Constan- 
zaSoto. Y tenía en exhibición 
“Reciclarte” en la Carpa de la 
Ciencia del Cecs. En ese mo- 
mento fue cuando se quemóla 
casa. Fue unmomento doloro- 
so portodolo que significó per- 
derlacasa. Pero cuando llegué 
corriendo a ver lo que estaba 
pasando, no dejaba de pensar 
en mi taller. Estaba en funcio- 
namiento desde hace un par de 
años. Lo había armado en base 
aproyectos y pensé quenunca 
más lo iba a recuperar, pero a 
los dos meses ya estabalista pa- 
ra partir nuevamente. Mucha 
gente, muchos amigos me do- 
naron herramientas y dinero. 

La solidaridad de mientor- 
no es algo que me emociona 
hasta los días de hoy. Es que 
uno ve que la gente está cada 
vez más despreocupada por el 
resto. Pero yo senti y recibímu- 
chocariño. Por mitaller ha pa- 
sado una cantidad enorme de 
estudiantes que incluso me 
ayudarona resurgir. Gente que 
no conocíatambiénme ayudó. 
Fuealgo muy conmovedor. Era 
imposible no volver a comen- 

   

zar, no volver a crear pese ala 
adversidad de ese momento en 
quelo perdimos todo. 

LAS MARCAS 

Desularga trayectoria, laauto- 
raidentifica dos proyectos alos 
que les tiene más cariño. Uno 
deelloses “Reciclarte”, donde 
usó metales reciclados como. 

chapas de puertas y cableado 
de cobre eléctrico. Esas piezas 
se salvaron del incendio por- 
que estaban en exhibición y 
aun las conserva. 

“Ese proyecto fue el resulta- 
do de unaño de trabajo con las 
alumnas demitaller, fuel resul- 
tado de una experienciamuy li 
da delabor creativa como equi- 
poen la que cada cual tuvo una 
vitrina para mostrar los conoci- 
mientos logrados hasta ese mo- 
mento”, explica. 

  

¿Cómoseha logrado conectar con 
elterritorio para integrarlonoso- 
loalrelato de susobras, sino que 
también ala materialidad? 
-'Sísmica” nació de varias con- 
versacionescon Luis y Constan- 
za. Yono quería hacer nada que 
tuviera que ver con la Selva Val- 
diviana, porque sentí que enese 
momento yaeraalgo que estaba 
demasiado usado, demasiado 
visto, eramuy dereferencia. En- 
tonces buscamos un tema dife- 
rente, dimos con el terremoto 
queocurrióen 1960 y comenza- 
mosa desarrollarlo pensandoen 
materialidades que nos permi- 
tieran referir, por ejemplo, alas 
placas tectónicas. Con el paso 
del tiempo fui descubriendo 
otrosmateriales. Mesalíunpoco 
delmetal y busquétodoaquello 
que me permitiera elaborar un 
relato particular. En ese contex- 
to es que para el centenario del 
natalicio de Violeta Parra postu- 
lé a un Fondart Nacional para 
trabajarenrelaciónalosúltimos 
díasdelafolclorista. Haberload- 
judicado mepermitióla especia- 
lización en nueva técnicas y ma- 
teriales como el textil y cestería. 
En paralelo, gracias a otro pro- 
yecto, tuve la posibilidad de via- 
jaraFlorencia (talia) atomarun 
curso de experimentación con 
nuevos materiales. 

De 2013 alafecha, Andrea 
Silva ha ejecutado seis proyec- 
tos de fondos concursables del 
Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio: dos re- 
gionales y cuatro nacionales. 

  

Uno deesos proyectos fuela in- 
vestigación del estado de la joye- 
ría contemporánea en Chile. Fue 
algo quese hizo por primera vez 
enelpaísyqueconsideró uncatá- 
logo. 
-Fue una radiografía a la joye- 
ríacontemporánea en Chile en 
el año 2016. No existía ningún 
estudio de ese tipo a nivel na- 

    
MIGUEL BUSTOS 

EL PASADO JUEVES FUE LA PRESENTACIÓN DE “FRAGMENTOS DE MÍ”, EN LAISLATEJA. 

cional. Algo que descubrimos y 
que parece un poco paradóji- 
co, es que no había mucho co- 
nocimiento sobre la joyería 
contemporánea. Incluso quie- 
nessomos del sector, no tenía- 
mosidea de una definición que 
pudiera ser específica. Los 
avances y el despegue en ese ti- 
po de cosas se produjeron re- 
cién en los últimos diez años 

con acciones como por ejem- 
plo la gran cantidad de exhibi- 
ciones que hay en elextranjero. 

¿La pandemia frenó algo de eso? 
¿Quéhizo durante el encierro? 

-Obviamente tuve que cerrar mi 
taller. Tuve que dejar delado mi 
otra pasión, además de hacerjo- 
yas, que es hacer clases. Fue un 
momento triste, lo sentí como 
un mal augurio, como una sen- 
sación parecidaa ladelincendio. 
Peroocurriólo inesperado. Algu- 
nas de mis alumnas me sugirie- 
ronconectarnos porintemetpa- 
ra terminar las clases presencia- 
les que habían quedado pen- 
dientes, lo que obligó aestructu- 
rarunformato de enseñanza dis- 
tinto. Nos fuetan bien, que abrí 
un segundo curso para público 
engeneral y deahíno parémás. 
"Tengo alumnos de Aricaa Punta 
Arenas y de fuera de Chile. 

¿Se considera una referente gra- 
ciasa todo lo queha hecho? 

-Lapalabra “referente me que- 
da un poco grande. Sin embar- 
go, me he dado cuenta que gra- 
ciasalas clases online y porser 
parte de la Asociación Chilena 

  

Creo haber logrado 
un muy buen posicio- 
namiento basado no 
tan solo en la adjudi- 
cación de proyectos 
importantes, sino que 
también por la gene- 
rosidad y las ganas de 
compartir lo que he 
aprendido. Hay cosas 
que me hacen sentir 
muy orgullosa”. 

Siento que haber lle- 
gado a este punto es 
el resultado de un lar- 
go camino de viaj 
experimenta 
distintas materialida- 
des, pérdidas y trans- 
formaciones obliga- 
das por circunstan- 
cias adversas”. 

   

   
de Joyería Contemporánea Jo- 
ya Brava, logré meterme en el 
circuito de losjoyeros naciona- 
les. Creo haber logrado un muy 
buen posicionamiento basado 
no tan solo en la adjudicación 
de proyectosimportantes, sino 
que también por la generosi- 
dad y las ganas de compartir lo 
que he aprendido. Hay cosas 
que me hacen sentir muy orgu- 
llosa. He conseguido lo que me 
he propuesto. 

OTRA EXPERIENCIA 

“Fragmentos de mí” esla pro- 
puesta más reciente y la más 
novedosa dela valdiviana. La 
presentó el pasado jueves y 
consisteen una experiencia in- 
mersiva de joyería contempo- 
ránea. Para la propuesta creó 
once piezas para las que hay 
planes de una exhibición pre- 
sencial, pero que también se 
pueden ver en una galería vir- 
tual y mediante el uso de un 
casco de realidad aumentada 
que es una máscara del rostro 
de AndreaSilva. 

“Trabajó con Marcos Matus 

(fotografía), Boris González 
(desarrollador de la plataforma 
digital) y Kiitral Vargas Huaiqui- 
milla (modelo). La iniciativa fue 
financiada por el Fondart del 
Ministerio delas Culturas adju- 
dicado en 2022, que por diver: 
sas circunstancias recién pudo 
serterminado este año. 

“Eltítulo del proyecto tiene 
un poco que ver con lo que me 
pasó. Me fragmenté, no pude 
seguir adelante con mis proce- 

  

sos y eso obligó aparar algunas 
cosas. Pero me volví a juntar 
pedazo a pedazo en un tiempo 
más o menos largo que terminó 
por favorecer el proyecto por- 
que le pudimos agregar mu- 
chos más elementos delos que 
esperaba. Acá lo importante 
fue la creación de las joyas, de 
los objetos, pero me propuse 
quela forma de mostrarlos fue- 
ra completamente distinta alo 
quesiemprese ha hecho como 
porejemplolaimpresión deun 
catálogo”, indica. 

¿Afectó de alguna manera sus 

  

-Elconcepto detrás detodo es- 
10 esla emocionalidad. Pensé 
en transmitir cómonos va afec- 

tando todo eso que nos llega 
conla edad, con el paso de los 
años y quenos va quedando de 
las experiencias buenas y ma- 
las dela vida. Los dolores emo- 
cionales y los problemas men- 
talesse terminan transforman- 
do en una gran mochila sobre 
nuestro cuerpo, que tenemos 
que esconder. Las piezas no 
fueron hechas con inteligencia 
artificial. Hubo una labor crea- 
tivay de experimentación apo- 
yado con un tremendo equipo 
de artistas 

¿Qué ventajas le ofrece esta nue- 
va manera de mostrar susobras? 
- En ningún caso he abandona- 
do formascomo el catálogo im- 
preso para que la gente conoz- 
ca la joyería contemporánea 
quese hace en Valdivia. Pero 
esta vezdecidígenerar una for- 
ma diferente, que incluso es 
más beneficiosa para quienes 
no pudieranasistira unaexpo- 
sición de una sala. Lo intere- 
sante es que este formato vir- 
tual es realmente más envol- 
vente y quizás permite conec- 
tar de una forma más integral 
con las piezas porque también 
tiene audios. Son audios des- 
criptivos sobre lo quecadapie- 
zageneró en mí. Siento que es- 
toy frentea la que a futuro se 
volverá la nueva forma de pre- 
sentar mi trabajo, usando la 
realidad virtual yla inteligencia 
artificial, solamente para ese 
propósito en particular. “Frag- 
mentos de mí permite conec- 
tar con la gente a través dela 
emocionalidad. 

Siento que haber llegado aes- 
te punto es elresultado de un lar- 
gocamino de viajes, experimenta- 
cióncondistintasmaterialidades, 
pérdidas y transformacionesobli- 
gadaspor circunstancias adversas. 

El proyecto “Fragmentos 
de mí” fue seleccionado para 
ser presentado en la Semana 
dela Joyería en Sao Paulo (Bra- 
sil) en diciembre. es 
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